

sekolahnya pengetahuan agamanya banyak ia peroleh dengan belajar sendiri. Tidak hanya ilmu pengetahuan agama, tapi otodidak dalam ilmu pengetahuan filsafat, politik sejarah, sosiologi dan sastra, baik islam maupun barat. dengan kemahiran bahasa arabnya yang tinggi, ia dapat menyelediki ulama dan pujangga dari Timur Tengah, seperti Zakki Mubarrak, Jurji Zaidan, Abbas al-Aqqaq, Mustafa Al-Manfaluti, dan Husaain Haikal. Melalui bahasa arab juga, ia meneliti karya perancis, inggris dan jerman. Seperti Albert Camus, Williams James, Sigmund Freud,Arnorld Toynbee, Jeun Paul Sastre, Karl Marx dan Pierre Loti.

Pada tahun 1915, setelah usianya genap tujuh tahun, ia dimasukkan ke sebuah Sekolah Desa dan belajar ilmu pengetahuan umum seperti berhitung dan membaca di sekolah tersebut. Pada masa-masa itu, sebagaimana diakui oleh Hamka, merupakan zaman yang indah-indahnya pada dirinya. Pagi ia bergegas pergi ke sekolah supaya dapat bermain sebelum pelajaran dimulai, kemudian sepulang sekolah bermain-main lagi, mencari-carian, bermain galah, bergelut, dan berkejar-kejaran, seperti anak-anak lainnya bermain. Dua tahun kemudian, sambil tetap belajar setiap pagi di Sekolah Desa, ia juga belajar di Diniyah School setiap sore. Namun sejak dimasukkan ke Thawalib oleh ayahnya pada tahun 1918, ia tidak dapat lagi mengikuti pelajaran di Sekolah Desa. Ia berhenti setelah tamat kelas dua. Setelah itu, ia belajar di Diniyah School setiap pagi, sementara sorenya belajar di Thawalib dan malamnya kembali ke surau. Demikian kegiatan Hamka kecil setiap hari, sesuatu yang—sebagaimana diakuinya tidak menyenangkan dan mengekang kebebasan masa kanak-kanaknya.

Karya-karyanya sebagai seseorang yang berfikiran maju, hamka tidak hanya merefleksikan kemerdekaan berfikirnya melalui berbagai mimbar dalam cerama agama

mengenai pengaruh Muhammad Abduh di Indonesia pada bulan April tahun 1959, di Masjid Agung al-Azhar yang pada waktu itu belum mempunyai nama. Materi kuliah subuh Hamka mengenai tafsir Al-Qur'an kemudian dimuat secara berkala di dalam majalah 'Gema Islam' (sebuah majalah secara formal dipimpin oleh jenderal Sudirman dan kolonel Mukhlas Rowi, namun yang menjadi pimpinan yang aktifnya Hamka), yang mulai terbit bulan Januari 1962. Setelah berjalan dua tahun, penulis dan pemuatannya dalam Gema Islam mencapai satu setengah Juz XVII (surat al-Mu'minun) sampai Juz ke XIX (surat As-Syu'ara).

Upaya tersebut di atas ternyata hanya berlangsung sampai bulan Januari tahun 1964, karena tanpa diduga sebelumnya, pada tanggal 29 bulan Januari 1964, sesaat setelah Hamka memberikan pengajian di hadapan kurang lebih 100 orang kaum di Masjid Al-Azhar bertepatan dengan tanggal 12 Ramadhan tahun 1384 H, Hamka ditangkap dan dimasukkan ke penjara oleh petugas orde lama. Dengan terjadinya peristiwa ini menjadikan usaha Hamka dalam menguraikan tafsir Al-Qur'an di majalah Gema Islam menjadi berhenti.

Setelah 4 hari di dalam tahanan, barulah Hamka mengetahui kesalahan-kesalahan apa yang di tuduh kepadanya. Ada 3 tuduhan yaitu, *pertama* mengikuti rapat gelap di Tangerang tanggal 11 Oktober tahun 1963, dengan maksud akan mengadakan kudeta, membunuh Presiden Soekarno, *Kedua* mengadakan perjalanan ke Pontianak, awal September 1963 untuk maksud menggalang gerakan subversif dan *ketiga* memberikan kuliah di IAIN Ciputat pada bulan Oktober tahun 1963, yang isinya menghasut mahasiswa agar melakukan pemborantakan.

Selama di tahan Hamka menempati empat rumah tahanan yang tempatnya berbeda-beda yaitu berada Bungalow Herlina , Harjuna, Bungalow Brimob dan tahanan kamar polisi Cimacan yang terletak di kawasan puncak. Dirumah tahanan inilah hamka mempunyai kesempatan cukup untuk menulis *Tafsir Al-Azhar* . Setelah berganti hari, bulan berganti bulan, dan tahun berganti tahun. Hamka mendekam dalam penjara, merasakan pahit dan getirnya hidup di sebuah tahanan yang tidak lain sangat mengekang gerak langkahnya dan pada akhirnya menjadikan kesehatan Hamka mulai menurun. Disebabkan kesehatannya mulai menurun, hamka yang semula berada dalam tahanan kini telah dipindahkan ke Rumah sakit Persahabatan Rawamangun Jakarta , selama dirumah sakit itulah dia mulai meneruskan menulisnya.

Akhirnya ketika orde Baru bangkit dibawah pimpinan Soeharto mengganti orde lama yang sudah jatuh dan kekuatan –kekuatan PKI yang pernah memfitnah sehingga menjadi kan dirinya ditahan telah dipatahkan dan tidak boleh menjadi partai politik, pada tanggal 21 januari 1966, ia baru dapat merasakan segarnya udara kebebasan , keluar dari tahanan , setelah mendekam kurang lebih dari dua tahun , dengan dua bulan sebagai tahanan rumah dan dua bulan lagi tahanan kota, kesempatan ini dimanfaatkan hamka untuk memperbaiki *Tafsir Al-Azhar* yang sudah pernah ia tulis di beberapa rumah tahanan dan rumah sakit sebelumnya.

Setelah berada di rumah dengan kondisi yang cukup prima disbanding sebelumnya hamka memanfaatkan waktu untuk memperbaiki dan menyempurnakan *Tafsir Al—Azhar* yang ditulisnya selama di dalam tahanan orde lama , untuk diterbitkan pertama Tafsir Al-Azhar dilakukan “ Pembimbingan Masa” Pimpinan Haji Mahmud. Cetakan pertama diterbitkan oleh pembimbing masa , penyelesaian penerbit dari juz pertama samapi juz ke

empat , kemudian diterbitkan pula juz 30 dan juz 15 sampai dengan juz 29 oleh pustaka islam Surabaya, Sedangkan juz kelima sampai keempat belas diterbitkan oleh yayasan Nurul Islam Jakarta.²

II. PENAFSIRAN SURAT

A. SURAT AN-NISA' AYAT 34

.....فَالصَّالِحَاتُ قَنِبَتْنَ حَفِظَتْ لِلْغَيْبِ بِمَا حَفِظَ اللَّهُ^٢ وَالَّتِي خَافُونَ نُشُوزَهُنَّ فَعِظُوهُنَّ
وَأَهْجُرُوهُنَّ فِي الْمَضَاجِعِ وَأَضْرِبُوهُنَّ فَإِنْ أَطَعْنَكُمْ فَلَا تَبْغُوا عَلَيْهِنَّ سَبِيلًا^٣ إِنَّ اللَّهَ كَانَ عَلِيمًا كَبِيرًا



Terjemah :

“ Maka dari itu, wanita yang salihah ialah yang taat kepada Allah subhanahu wa ta'alla memelihara diri ketika suaminya tidak ada, karena Allah telah memelihara (mereka). Wanita-wanita yang kalian khawatirkan nusyuznya, maka nasihatilah mereka, dan jauhilah mereka di tempat tidur, dan pukullah mereka. Jika mereka menaati kalian, janganlah kalian mencari-cari jalan untuk menyusahkan mereka. Sesungguhnya Allah Maha tinggi lagi Maha besar.” (An-Nisa’: 34)³

B. MUFRADAT LUGHAW

فَالصَّالِحَاتُ

: Maka perempuan yang saleh

² Pdf, Stain Pekalongan.ac.id, diambil pada tanggal 06 february 2017 pukul 21.42.

³ QS. An-Nisa' 34 dan Terjemahnya diambil dari AL-Qur'an dan Terjemahnya (Al-Jumanatul' Ali), (Bandung, CV J-Art,2005), 85

فَإِنْ أَطَعْتَكُمْ : Kemudian jika mereka menaatimu

فَلَا تَبْغُوا : Maka kamu jangan mencari-cari

عَلَيْهِمْ : Terhadap mereka

سَبِيلًا : Jalan untuk menyusahkannya

إِنَّ اللَّهَ كَانَ : Sesungguhnya Allah dia adalah

عَلِيًّا كَبِيرًا : Maha tinggi Lagi Maha Besar ⁴

C. MUNASABAH AYAT

Ayat-ayat yang lalu melarang iri hati terhadap seseorang yang memperoleh karunia lebih banyak, kemudian menyuruh agar semua harta peninggalan diberikan kepada ahli waris yang bethak menerimanya, menurut bagian masing-masing ayat ini menerangkan alasan lai-laki dijadikan pemimpin kaum perempuan dan cara-cara menyelesaikan perselisihan suami istri. ⁵

⁴Lajnah Pentashihan Mushaf Al-Qur'an (Kementerian Depertemen RI), (Bandung, Al-Hamba, 2014) 84

⁵ Kementerian Agama RI, *Al-Qur'an dan Tafsirnya*, (Edisi Yang Disempurnakan), (Jakarta, Widya Cahaya, 2011), 162

salah satu makhluk-Nya. Dia membekalinya untuk mengemban tugas-tugas tertentu, dan memberinya persiapan yang layak untuk melaksanakan tugas dengan baik.

Ayat-ayat yang lalu menerangkan berangan-angan serta iri menyangkut keistimewaan masing-masing manusia, baik pribadi maupun kelompok atau sejenis kelamin. Keistimewaan yang di anugrahkan Allah itu di antara lain karena masing-masing mempunyai fungsi yang harus di emabnnya dalam masyarkat, sesuai dengan potensi dan kecenderungan jenisnya. Karena itu pula pada ayat 32 mengingatkan bahwa Allah telah menetapkan bagian masing-masing menyangkut harta waris, di mana terlihat adanya perbedaan antara laki-laki dan perempuan.⁸

Pada saat akad nikah langsung, seorang laki-laki harus memberikan tanda mata yang disebut mahar kepada perempuan sebagai ungkapan perjanjiannya akan al-qawwamah ini. Allah swt berfirman :

وَأَتُوا النِّسَاءَ صَدُقَاتِهِنَّ نِحْلَةً فَإِنْ طِبْنَ لَكُمْ عَنْ شَيْءٍ مِّنْهُ نَفْسًا فَكُلُوهُ هَنِيئًا مَّرِيئًا⁹

“ Berikanlah maskawin (mahar) kepada wanita (yang kamu nikahi) sebagai pemberian degan penuh kerelaan.”¹⁰

Mahar adalah pembenar, maksudnya sebagai bukti kebenaran perjanjian pernikahan. Mahar ini diberikan kepada perempuan dengan tulus.¹¹

⁸ M. Quraish Sihab, *Tafsir al-Misbah*, (Jakarta, Lentera Hati, 2002,) 423.

⁹ Qs. An-Nisa' ayat 4

¹⁰ Terjemahnya diambil dari AL-Qur'an dan Terjemahnya (Al-Jumanatul 'Ali), (Bandung, CV J-Art, 2005) 78

¹¹ Dr.Muhammad Haitsam Al-Khayyath, *Problematika Muslim Di Era Modern*, (Copyright Saffer International Kairo, Mesir, Hak terjemah Bahasa Indonesia, buku asli , buku bahasa Arab berjudul “ *Al-Mar'ah Al-Mulimah Wa Qadhaya' Al-Ashr*. PT.Gelora Aksara Pratama, 2007), 66

Mawaddah ‘ cinta kasih, dan perlindungan serta Memelihara antara kedua belahan jiwa itu.¹³

Oleh ulama diperluas lagi, bukan saja menyimpan rahasia hubungan suami istri di balik peraduan, bahkan juga kekayaan dan berkesanggupan suami dalam memberikan nafkah harta benda, hendaklah dirahasiakan juga. Jangan dikeluhkan kepada orang lain jika terdapat kekurangan. Maka terhadap perempuan atau istri yang taat demikian itu berjalanlah pimpinan laki-laki dengan lancer dan berbahagialah pergaulan mereka. Tetapi disamping yang baik tentu ada yang buruk yaitu membuat istri pusing suami.¹⁴

Karena tidak semua istri taat kepada Allah demikian juga suami maka ayat ini memberikan tuntunan kepada suami bagaimana seharusnya bersikap dan berlaku terhadap istri yang membangkang. Oleh karena itu wajibah seorang istri taat kepada suami selama suami tidak durhaka kepada Allah. Apabila suami tidak memenuhi kewajiban dan tanggung jawabnya maka istri berhak mengadukan kepada hakim yang berwenang menyelesaikan masalah.¹⁵

Bagaimana seharusnya sikap suami berlaku terhadap istri jika tidak taat kepadanya (*Nusyuz*) yaitu menasihatinya dengan baik. Kalau nasihat itu tak tidak maka suami mencoba berpisah tempat tidur dengan istrinya, dan kalau tidak berubah juga, barulah memukulnya dengan pukulan yang enteng yang tidak meninggalkan bekas.

16

¹³ Prof. Dr. Hamka, *Tafsir Al-Azhar Juz V*, (Jakarta, Pustaka Panjimas, 2004),60 . Sayyid Qutb, *Tafsir Fi-Zhilalil Qur'an juz V*, 356.

¹⁴ hamka., jus V, 60

¹⁵ M.Quraish Sihab, *Tafsir Al-Misbah*, (Jakarta Lentera Hati, 2003) , 425 , *Kementrian Agama RI, Al-Qur'an dan Tafsirnya*, (Edisi Yang Disempurnakan., 162.

¹⁶ Kementrian Agama RI, *Al-Qur'an dan Tafsirnya*, (Edisi Yang Disempurnakan, 163

Hamka mengatakan “ Dan perempuan yang kamu takut kedurhakaan mereka” yang terkenal di dalam bahasa aslinya dengan nusyuz,tidak patuh dan tidak taat, baik kepada Allah ataupun suami sebagai pimpinan mereka, maka terhadap istri yang seperti ini tempuhlah tiga cara:

“*Maka ajarilah mereka*”, beri mereka petunjuk dan pengajaran, tunjuk ajarilah mereka dengan baik, sadarkan mereka akan kesalahan-nya. Suami yang baik akan menentukan dan memilih kata-kata dan sikap yang layak untuk mengajari istri. Kadang-kadang ada istri yang tinggi hati,sombong, karena hidupnya biasa senang dengan orang tuanya lalu dipandang enteng suaminya. Diberi hadiah sebuah barang misalnya di pandang enteng saja hadiah itu, dan dikatakannya bahwa pemberian ayah dan ibunya dahulu lebih mahal dari itu. Sampai pernah dia berkata “ Aku tidak baissa memakai kain sekasar itu,” Maka suami hendaklah mengajarnya dan menyadarkannya, bahwasanya setelah bersuami, halus atau kasar , terimalah dengan baik. Karena apabila seorang setelah bersuami, apabila bercerai dengan suaminya, jika dia pulang kembali kedalam tanggung jawab ibu bapaknya, tidaklah lagi akan seperti sewaktu masih gadis. dan beberapa missal lain, yang suami untuk memberi pengajaran itu tidak boleh bosan, tetapi jangan nyegir (banyak mulut). Karena mendirikan dan menegakkan ketentraman sebuah rumah tangga kadang-kadang meminta berpuluh-puluh tahun.Suami harus hendaklah menunjukkan kepemimpinan yang tegas dan bijaksana.

“*Dan memisahlah* dari mereka pada tempat tempat tidur” ada zaman-zamannya bagi seorang perempuan adalah satu hukuman yang menghibakan hati, kalau si suami menunjukkan marah dengan memisah tidur. “ *Hukuman* “ pisah tempat tidur tidak

demikian besar sebab sudah biasa juga suami istri yang telah banyak anak cucunya, sebab telah tua-tua berpisah tempat tidur. Tetapi waktu masih muda memisah tempat tidur karena menunjukkan hati tidak senang.

Dan berkata dia dalam jelas menafsirkan . berpisah seketiduran maksudnya ialah jangan dia setubuhi, jangan tidur didekatnya atau belakanginya sedang setempat tidur.

“ *Dan pukullah mereka.*” Tentu saja cara yang ketiga ini hanya dilakukan kepada perempuan yang sudah patut dipukul!.

Didalam kitab Fiqih, Para ulama mengatakan memberikan juga petunjuk cara memukul mukanya, jangan pada bagian badannya yang akan merusak, serupa juga dengan memukul anak, sebagai juga seizing yang diberikan Tuhan kepada seorang suami beristri sampai empat dengan syarat adil dan di ujung ayat dianjurkan lebih baik istri satu saja dan di ujung ayat di anjurkan lebih baik istri satu saja, supaya aman dari tanggung jawab yang berat, maka dalam hak seizin untuk memukul ini, oleh beberapa Hadist di dapati kesimpulan bahwa sikap memukul hanyalah kalau sudah terpaksa.

Menurut riwayat, asal mula ayat mengizinkan memukul itu ialah bahwa ada seseorang sahabat Rasulullah, yang termasuk salah satu guru mengajarkan agama kepada kaum Anshar, namanya Sa'ad bin Rabi' bin Amr, berselisih dengan istrinya Habibah binti aid bin Abu Zuhair. Suatu ketika habibah menyanggah (nusyuz) kepada suaminya Sa'ad itu, lalu Sa'ad menempeleng muka istrinya itu, maka datanglah habibah kepada Rasulullah saw ditemani oleh ayahnya,” Di setidurnya Anakku, lalu ditempelengnya,” Dengan serta merta Rasulullah menjawab: Biar dia ambil balas” (Qisas) ?, artinya Rasulullah mengizinkan perempuan itu membalas

Lalu ulama Fiqih menjelaskan ‘ *Jangan sampai melukai , jangan sampai patah tulang, jangan berkesan dan jauhi memukul muka karena mukalah kumpulan segala kecantikan. Dan hendaklah berpisah-pisah pukullah itu jangan hanya di satu tempat, supaya jangan menyakitkan benar.*’ Bahkan ada ulama Fiqih berkata’’ Pukul saja dengan tangan yang diselubungi saputangan, jangan dengan cambuk atau dengan tongkat ‘’.

Ar-Razi menjelaskan pula dalam tafsirnya, bahwa melakukan itu hendaklah dengan cara bertingkat. Mulanya diajari baik-baik, tingkat kedua barulah memisah tempat tidur, dan ketiga barulah memukul, tidak boleh dimulai memukul dengan berlebihan.

Dengan mengemukakan segala Hadist yang bersangkutan dengan ini dan penafsiran sahabat Rasulullah, terutama Ibnu Abbas dan sikap Fuqaha , sudah terang bahwa hanya perempuan yang sangat keras kepala yang akan sampai kena pukul dan hanya laki-laki yang kasar budi yang akan mempermudah untuk memukul atau’’ lancang tangan ‘’.

Kemudian datanglah lanjutan ayat ‘ *Tetapi jika mereka taat kepada kamu, maka janganlah kamu cari-cari jalan buat menyusahkan mereka*’

Perempuan yang taat disini bukanlah semata-mata perempuan yang tunduk kepada tuannya, taat ialah perempuan yang tahu akan hak dan kewajibannya, yang menjaga rumah tangganya dengan baik dan tahu tenggang menenggang, dan juga tahu akan harga dirinya kepada istrinya yang sudah semacam itu keadaanya, jangan mencari-cari masalah. Berlakunya hormat menghormati dalam rumah tangga. Karena kalau

E. SURAT AL-ISRA' AYAT 23

وَقَضَىٰ رَبُّكَ أَلَّا تَعْبُدُوا إِلَّا إِيَّاهُ وَبِالْوَالِدَيْنِ إِحْسَانًا ۖ إِمَّا يَبُلُغَنَّ عِنْدَكَ الْكِبَرَ أَحَدُهُمَا أَوْ كِلَاهُمَا فَلَا تَقُلْ

هُمَا أَفٍ وَلَا تَنْهَرَهُمَا وَقُلْ لَهُمَا قَوْلًا كَرِيمًا ﴿٢٣﴾

Terjemah :

‘Dan tuhanmu telah memerintahkan supaya kamu jangan menyembah selain Dia dan hendaklah kamu berbuat baik kepada ibu bapakmu dengan sebaik-baiknya. Jika salah seorang diantara keduanya atau keduanya sudah berumur lanjut dalam pemeliharaanmu, maka sekali-kali jangan berkata ‘ah’ dan janganlah kamu membentak mereka dan ucapkanlah kepada mereka dengan perkataan yang mulia. Dan rendahkanlah dirimu terhadap mereka berdua dengan penuh kasih sayang dan ucapkanlah :’’ wahai tuhanku, kasihanilah mereka keduanya, sebagaimana mereka berdua mendidik aku sewaktu kecil’’.¹⁹

F. MUFRADAT LUGHAWI

وَقَضَىٰ رَبُّكَ : Dan Tuhan telah memerintahkan

أَلَّا تَعْبُدُوا : Agar kamu Jangan menyembah

إِلَّا إِيَّاهُ : Kecuali Dia

¹⁹ Qqs. Al-Isra' 23 dan Terjemahnya diambil dari Al-Qur'an Dan Terjemahnya, (Al-Jumanatul 'Ali), (Bandung, C.J-Art, 2005), 285.

G. MUNASABAH

Dalam ayat-ayat yang lalu. Allah menjelaskan bahwa manusia terbagi menjadi dua golongan. Golongan pertama ialah orang-orang yang mencintai kenikamatan dunia tetapi mengabaikan akhirat. Golongan kedua, ialah mereka yang mentaati perintah Allah dan bernaung dibawah bimbingan-Nya. Mereka mencari keutamaan dunia untuk kepentingan akhirat. Dalam ayat-ayat ini, Allah swt menerangkan beberapa petunjuk-Nya tentang adab manusia terhadap Allah, dan sopan santun kepada orang tua.²¹

Setelah itu Allah swt menetapkan bahwa apabila salah seorang diantara kedua ibu bapak atau kedua-duanya lebih berumur lanjut, sehingga mengalami kelemahan jasmani, dan tak mungkin lagi berusaha mencari nafkah, mereka harus hidup bersama dengan anak-anaknya, agar mendapatkan perlindungan. Menjadi kewajiban bagi anak-anaknya, agar mendapatkan nafkah dan perlindungan. Kewajiban anak-anaknya untuk memperlakukan mereka dengan penuh kasih sayang dan kesabaran, serta menghormati mereka sebagai rasa syukur terhadap nikmat yang pernah diterima oleh keduanya.

Kemudian Allah memerintahkan kepada kaum Muslimin agar bersikap rendah hati dan penuh kasih sayang kepada keduanya. Yang dimaksud dalam sikap rendah dalam ayat ini ialah mentaati apa yang mereka perintahkan selama tidak bertentangan dengan ketentuan-ketentuan agama. Taat kepada orang tua adalah tanda kasih sayang dan hormatnya kepada mereka, terutama pada saat mereka memerlukan pertolongan anaknya.²²

²¹ Kementerian Agama RI, *AL-Qur'an dan Tafsirnya*, (Edisi Yang disempurnakan), (Jakarta, Widya Cahaya, 2011), 459.

²² *Ibid.*, 461

baik/ berbakti kepada orang tua) sesuatu yang mencabut kemerdekaan dan kebebasan pribadi atau rumah tangga atau jenis-jenis pekerjaan yang bersangkutan paut dengan pribadi anak, agama atau negaranya.²⁸

Dalam lanjutan ayat ini terang sekali bahwasanya berkhidmat kepada ibu dan bapak menghormati kedua orang tua yang telah menjadi sebab bagi kita dapat hidup di dunia ini adalah berkewajiban yang kedua sesudah beribadah kepada Allah swt.

Kewajiban berkhidmat kepada ibu bapak ini pada umumnya seseorang apabila telah berumah tangga sendiri, sering kali tidak memperhatikan kewajiban berkhidmat kepada ibu dan bapaknya. Harta benda dan anak keturunan seringkali menjadi fitnah ujian bagi manusia di dalam perjuangan hidupnya, disanalah kasih sayang bapak dan ibu kepada anaknya. Namun anak yang telah berdiri sendiri seringkali lalai memperhatikan bapak dan ibunya. Lalu dalam ayat seterusnya Tuhan melanjutkan ketentuan atau perintahnya tentang sikap terhadap kedua orang tua.

Lanjutan ayat *“Dan janganlah dibentak mereka, dan katakanlah kepada keduanya kata-kata yang mulia.”* (ujung ayat 23)

Sesudah dilarang mendecaskan mulut, mengeluh mengerutkan kening, walaupun suara tidak kedengaran, dijelaskan lagi, jangan keduanya dibentak. Janganlah di hardik, dibelalaki mata. Bagaimana perasaan dari seorang tua kalau anaknya yang di asuh dibesar-besarkannya, yang bertahun-tahun dibelainya agar kelak menjadi anak yang berarti, setelah tua mereka dibentak-bentakannya.

²⁸ M.Quraish Sihab, *Secercah Cahaya Ilahi Hidup Bersama Al-Qur'an*, (Bandung, PT.Mizan Pustaka, cet 1, 2000), 131.

- a. Seorang anak tidak mengatakan perkataan yang kotor dan kasar hanya berupa kata "ah" kepada orang tua, karena sikap atau perbuatan mereka yang kurang disenangi. Keadaan itu seharusnya di sikapi dengan sabar.
- b. Seorang anak tidak boleh menghardik atau membentak kedua orang tuanya, sebab bentakan itu akan melukai perasaan keduanya. Menghardik kedua ibu bapak ialah mengeluarkan kata-kata kasar pada saat si anak menolak atau menyalahkan pendapat mereka. Larangan mengatakan "ah" yang biasanya di ucapkan oleh seorang anak terhadap kedua ibu bapak tidak menyetujui pendapat mereka.
- c. Hendaklah anaknya mengucapkan kata-kata yang mulia kepada kedua ibu bapak. Kata-kata yang mulia ialah kata-kata yang baik dan di ucapkan dengan penuh hormat, yang menggambarkan sikap sopan santun dan penghargaan penuh terhadap orang lain. Oleh karena itu, jika seorang anak berbeda pendapat dengan kedua ibu bapak, hendaklah ia tetap menunjukkan sikap yang sopan dan penuh rasa hormat.³³

Perintah agar selalu berbuat baik kepada ibu bapak selama hayat masih dikandung badan, karena ibu bapak adalah orang yang paling berjasa, diperintahkan pula agar berbuat baik kepada kerabat, karena mereka adalah orang yang paling dekat hubungannya sesudah orang tua, baik karena ada hubungan darah atau pun yang lainnya. Kemudian bila dia telah menunaikan kewajibannya kepada kedua ibu bapaknya dengan ikhlas dan setia, akan terwujudnya rumah tangga yang aman dan berbahagialah rumah tangga itu.³⁴

³³ Kementrian Agama RI, *Al-Qur'an dan Tafsir* (Edisi Yang di Sempurnakan),, 461

³⁴ *Ibid.*, 169-170.

III. ANALISIS

Keluarga adalah kesatuan suci yang memiliki tujuan hidup luhur mereka. Islam senantiasa berupaya untuk mempertahankan eksistensinya sebagai bangunan yang kuat dan kokoh, yang mencapai tujuan-tujuannya dan mampu menghadapi segala macam kesulitan dan tantangan. Keluarga adalah umat kecil yang memiliki pimpinan dan anggota, mempunyai pembagian tugas dan kerja serta hak dan kewajiban bagi masing-masing. Unit terkecil yang menjadi pendukung dan pembangkit lahirnya bangsa dan masyarakat.³⁵

Suami dan istri merupakan cikal bakal keluarga, sedangkan keluarga adalah cikal bakal masyarakat. Bila hak dan kewajiban suami istri dijalankan secara teratur, keluarga pun akan teratur dan tentram. Sedangkan Allah swt menciptakan laki-laki selalu dilengkapi dengan jiwa kepemimpinan dan kecenderungan untuk melindungi wanita. Dan Allah menciptakan wanita dengan tabiat yang teratur, gerak gerik yang selaras, suka mengikuti dan mematuhi wibawa laki-laki. Apabila suatu hubungan di bangun dengan berlandaskan sikap yang berlebihan dan kelalaian, pasti akan terjadi ketimpangan di dalam keluarga.

Sesungguhnya islam telah menetapkan dasar-dasar dan menegaskan sandaran untuk membangun keluarga dan melindunginya dengan sesuatu yang besar. Termasuk bagian dari permasalahan manusia adalah munculnya perselisihan diantara mereka. Timbullah pertentangan ketika keinginan saling berlawanan, atau ketidaksenangan karakter dengan hal yang ada dikeluarga berupa perselisihan dan kedekatan, oleh karena itu, islam mengakui adanya kemungkinan terjadinya perselisihan suami dan istri dan

³⁵ M. Quraish Sihab, *Membumikan Al-Qur'an*, (Fungsi dan Pesan Wahyu dalam Masyarakat), (Bandung, Mizan, cet VI, 1994)255

